

## Informe de la presidencia de IAAC XXX Asamblea General

19 de agosto de 2022

Buenos días a todos, me da mucho gusto que nos podamos reunir nuevamente, en forma presencial luego de 2 años y medio de virtualidad. Es el cuarto y último año que me dirijo a ustedes como presidente, en una cuarta Asamblea General anual

Es importante reflexionar en los éxitos y mejoras logradas, en los retos enfrentados y en el progreso sistemático que IAAC ha logrado durante este tiempo.

IAAC durante la pandemia, mantuvo reuniones y evaluaciones pares remotas desde la última reunión en que nos vimos de manera presencial en Punta Cana, desde entonces hemos seguido trabajando de manera constante IAAC y sus miembros han sabido adaptarse a la nueva realidad y continuar ofreciendo los servicios de acreditación con eficiencia y calidad, logrando que se mantenga la confianza.

En IAAC nos hemos apoyado de manera exitosa en el uso de tecnologías de comunicación para llevar a cabo las actividades.

## Talleres y Capacitaciones

Fecha: 19 de agosto de 2021

IAAC ha fomentado el intercambio de experiencias entre los organismos de acreditación y ha desarrollado guías y adaptado sus procedimientos para mantener un enfoque armonizado en las actividades de evaluación remota en la región realizado todas las evaluaciones programas sin tener ninguna pendiente.

Día Mundial de la Acreditación Los eventos virtuales incluyeron la celebración del Día Mundial de la Acreditación el pasado junio en los países de la región donde participe de varios como presidente de la cooperación, muchas gracias a los Organismos de Acreditación por sus amables invitaciones.



Este 2022 fue el primer año que la región como tal, realizo la celebración del WAD como organización en un evento virtual de mucho éxito y con mucha asistencia de todas las partes interesadas.

Por eso estoy convencida que las reuniones virtuales hibridas llegaron para quedarse, no van a desaparecer por completo una vez que superemos la pandemia y van a quedar como una herramienta donde muchas actividades que realizamos será mejor continuar haciéndolas así

La presencialidad como se ha demostrado esta semana porque el intercambio que huma es muy necesario y esa convivencia es parte esencial de sentirnos pares. En IAAC hemos tenidos varias conversaciones sobre el futuro de las evaluaciones pares. Podría resultar en un híbrido entre evaluaciones pares presenciales y remotas. Las actividades de evaluación remota no pueden substituir una visita presencial, pero si se hacen con el debido rigor pueden reducir los costos del proceso. Es una conversación que aún continua, y al no terminar la pandemia se mantiene vigente. Membresías de IAAC Con respecto a las membresías, a la fecha contamos con un total de 61 miembros, de los cuales 5 son nuevos. El año pasado teníamos 58 miembros así que IAAC mantiene un crecimiento estable. De los miembros nuevos, 2 son organismos de acreditación, uno de ellos también es miembro de otra región, bienvenidos IAS y el otro es muy nuevo y en proceso de implementación de requisitos MAAC, 1 miembro nuevo es la cooperación regional de metrología con quien ya teníamos una estrecha relación de trabajo que ahora se formaliza, aceptando su membresía, bienvenido SIM. Finalmente ingresaron 2 miembros de partes interesadas, Bienvenidos TIC Council asociación de OEC y FONDONORMA organismo de certificación Actualmente IAAC cuenta con 21 miembros signatarios del MLA de 18 países. Este año un signatario extendió el MLA a dos subalcances, felicidades a SAE. Reconocimiento internacional de un nuevo MLA de IAAC

Es muy grato recordar uno de los grandes logros de IAAC este año que fue el reconocimiento por parte de ILAC en junio pasado, del MLA de IAAC para el alcance de productores de materiales de referencia. Agradecemos al equipo evaluador de ILAC y al ILAC en su conjunto. Celebramos que 4 signatarios del MLA de IAAC para este alcance ya cuentan con reconocimiento internacional y hay otros 2 en proceso de evaluación que pronto lograrán su reconocimiento. Actualmente IAAC cuenta con reconocimiento internacional de los Acuerdos de Reconocimiento



Multilateral (MLA) en 8 alcances de nivel 3. Por el lado de ILAC para los alcances de laboratorios de ensayos, clínicos y calibración, organismos de inspección, proveedores de ensayos de aptitud y ahora productores de materiales de referencia. Por el lado de IAF contamos con reconocimiento del MLA de IAAC para los alcances de certificación de producto y sistemas de gestión con 8 subalcances a nivel 5 El MLA de IAAC sigue en proceso de expansión. IAAC está en el proceso de una evaluación por pares de IAF para extender su reconocimiento MLA para los alcances de Organismos de Certificación de Personas y Validación / Verificación de Gases de Efecto Invernadero (GEI). Mirando hacia adelante, IAAC está explorando el desarrollo de nuevos alcances del MLA como el esquema Fundación FSSC 22000 y Biobancos. En IAAC queremos avanzar el MLA de manera orgánica y eficaz, y estamos atentos a las necesidades de los miembros para operar nuevos MLAs cuando se requieran e implementarlos lo más pronto que se pueda, sin perder la rigurosidad técnica, desafío que también tenemos en cada uno de nuestros OEC avanzar pero con la prioridad de la excelencia técnica Transiciones a las normas ISO/IEC 17011:2017 e ISO/IEC 17025:2017 Todos los organismos de acreditación de IAAC cumplieron con la transición a la norma ISO/IEC 17011:2017 dentro de la fecha límite establecida por IAF e ILAC. IAAC confirmo dicha transición mediante evaluaciones documentales o durante las reevaluaciones correspondientes. Fue un esfuerzo considerable realizar las evaluaciones de manera remota en muchos casos, pero se logró. Asimismo, pesar de los retrasos causados por la pandemia, todos los miembros signatarios de IAAC y sus laboratorios acreditados cumplieron con la transición hacia la norma ISO/IEC 17025:2017 dentro de la fecha límite definida por ILAC. Solo muy pocos laboratorios no pudieron demostrar el cumplimiento de los requisitos de ISO / IEC 17025: 2017. Las acreditaciones de estos laboratorios han sido suspendidas o retiradas por sus organismos de acreditación.

Plan estratégico de IAAC Este año hemos estado trabajando activamente en la implementación de nuestro nuevo plan estratégico de 2021-2026. Ya avanzamos en la aprobación para crear una nueva secretaria técnica de IAAC que nos ayudará a desarrollar los temas técnicos de la Cooperación. En estos meses se redefinirán el alcance y planes de trabajo con sus objetivos a cumplir de las secretarias, IAAC se verá fortalecido con el trabajo conjunto de las secretarias para impulsar los temas claves de nuestra región, considerando la creciente responsabilidad que recae sobre las regiones en el marco de la fusión de las cooperaciones internacionales de acreditación, IAF e ILAC. Fusión de IAF-ILAC Como presidenta de IAAC estoy participando en el



comité que gestiona el proceso de fusión de IAF e ILAC por ahora se está avanzando en requisitos más macro para luego de acordado esto pasar a los detalles más concretos y de implementación Capacitaciones técnicas IAAC tiene entre sus responsabilidades fomentar y mantener la competencia técnica de sus miembros sobre todo en temas de cambios y actualizaciones de normas de acreditación. Como parte del plan de capacitación, IAAC realizó el

2º Foro virtual para evaluadores pares en octubre de 2020 en el que participaron 116 evaluadores, casi todos los registrados en el padrón, para conversar sobre las evaluaciones remotas programadas para los siguientes meses. Esta sesión virtual permitió a los evaluadores resolver dudas y proporcionar retroalimentación sobre los nuevos procedimientos de evaluaciones remotas implementados por IAAC. IAAC también realizó 3 talleres de capacitación virtual en 2021 dentro del marco de QICA, del cual hablaré más adelante. QICA El Consejo de la Infraestructura de Calidad de América, QICA, firmó recientemente un anexo al MOU para formalizar la relación existente entre IAAC, SIM y COPANT. QICA se mantiene vigente desarrollando actividades en la región a pesar de la pandemia de COVID-19. En abril pasado, como presidente de IAAC participé en un panel de QICA en el que discutimos ejemplos sobre cómo la colaboración entre las organizaciones de Infraestructura Nacional de Calidad y los reguladores tuvo impactos positivos en el logro de Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU. A principios del 2021, QICA realizó 3 talleres de capacitación técnica con temas de interés para miembros de IAAC y SIM, con una nutrida concurrencia. Tenemos proyectado realizar una serie de eventos de capacitación virtual para beneficio de los miembros de las 3 organizaciones que integran a QICA. QICA ha demostrado ser una fuerza que reúne a diversos actores de la infraestructura de calidad en los países donde hemos realizado eventos presenciales, y esperamos continuar con estos encuentros una vez que se supere la pandemia y las restricciones de viaje. Proyecto PTB de Economía Circular El nuevo provecto de cooperación técnica de Infraestructura de calidad para la economía circular está implementado por las IAAC, COPANT y SIM, con el apoyo del PTB de Alemania y la OEA. El proyecto se enfocará en tres ciclos de valor que son plásticos, construcción y agro alimentos. En junio 2021 se realizó un evento de lanzamiento y difusión del proyecto para los miembros y actualmente nos encontramos en la fase de recibir las propuestas de participación de los países de la región en los tres grupos de trabajo identificados para este proyecto. La Economía circular es un tema de gran relevancia a nivel mundial y los miembros de IAAC tienen una oportunidad única de participar en las iniciativas de sus países y participar como actores clave, demostrando que la acreditación va de la mano con la innovación y el desarrollo de nuevos paradigmas económicos. Nuevo logo de IAAC Queremos proyectar una nueva imagen corporativa para IAAC y el



año pasado incorporamos el nuevo logo diseñado por ODAC para las reuniones de Punta Cana. Este año ya iniciamos con la transición hacia el nuevo logo de IAAC, la cual ya se está usando en la documentación del sistema de gestión y en el sitio web de IAAC. Hemos pedido a los miembros que utilizan el logo de IAAC en sus sitios web y en los certificados de acreditación que lo tomen en cuenta para que también hagan la transición. Por último, plantear que para los que resta de 2021 y comienzos de 2022 tenemos en gran desafío de seguir implementado el plan estratégico aprobado en diciembre de 2020, comenzando por la selección y contratación de la nueva secretaria técnica y coordinación de esta con la secretaria ejecutiva, así como transformar la gestión de IAAC para que sea cada vez más eficiente y adecuada a las nuevas necesidades de los organismos de acreditación y la evaluación de la conformidad acreditada. Por último, agradecer a cada uno de los miembros por su apoyo en el último año tanto de los organismos de acreditación como de los miembros de parte interesada y del secretariado.

Muchas gracias me permito ahora hacer unas reflexiones personales sobre pasado reciente y el futuro de IAAC ya que en esta Asamblea dejo el cargo como presidente.

Desde agosto de 2018 hasta ahora, mediados de 2022, que es el periodo que me toco presidir las decisiones estratégicas de IAAC, se han desencadenado muchos temas nuevos a nivel mundial y se ha acelerado el desarrollo de otros cambios, que ya se venían gestando.

El primero evento que nos tocó vivir y el más impactante, la Pandemia, que nos encontró reunidos en Punta Cana en marzo 2020 y ya desde esos primeros días se generaron resoluciones sobre la realización de las evaluaciones remotas.

Si bien los primeros meses se postergaron en seguida se retomó la actividad por medio de evaluaciones remotas y en los dos años que tenemos de implementarlas hemos aprendido muchas lecciones que nos ayudaran a hacer cambios en la forma de hacer nuestras evaluaciones pares que al ser compartidas con las demás regiones llevaran la evaluación de pares a su nuevo nivel de evolución incorporando los beneficios detectados

A partir de agosto 2020 empezamos a hacer nuestras Asambleas y posteriores reuniones de Comité Ejecutivo en formato remoto, donde también hemos utilizado



sus ventajes ya que esto nos permitió que más personas de los Organismos de acreditación y partes interesadas miembros participaran de los intercambios de opiniones de conocimientos además de otras Asambleas extraordinarias virtuales sobre todo el 2021 y fines de 2020 IAAC celebra sus 25 años

También la modalidad remota nos permitió realizar varias reuniones del grupo de trabajo que desarrollo el plan estratégico 2021-2025 que incorporo varios cambios en las formas de implementar nuestro metas y objetivos que fueron aprobados en Asambleas extraordinarias

Como consecuencia de este nuevo plan se desarrolló también de forma remota un trabajo intenso para el diseño y posterior redacción de los términos de referencia para la incorporación de la secretaria técnica para cumplir con varios de las metas del pan estratégico aprobado

La decisión de la incorporación se aprobó también en Asamblea remota y la selección se hizo por medio de un llamado abierto y selección por parte del Comité Ejecutivo en su conjunto.

A nivel de los organismos internacionales lo mas relevante es la decisión de octubre de 2019 de crear el grupo de trabajo y de gestión para la tarea de unir ILAC e IAF en una sola región, me toco representar a IAAC en ese comité, donde desde que se comenzó, a reunir a principios de

2020 ha tomado varias decisiones que permitieron avanzar en el proyecto y que se encuentran en este momento en un punto de definición trascendental sobre dos temas relevantes IAAC ha recibido esta solicitud para la próxima Asamblea extraordinaria de ILAC del 15 de setiembre, acá va la traducción

En preparación para la reunión extraordinaria de la GA de ILAC programada para el 15 de septiembre de 2022, me gustaría pedirles, como representantes de las regiones, que presenten la posición de la región que representan o al menos **la opinión ejecutiva** de la región que representan, en relación con los asuntos comunes listados para discusión por los miembros que solicitan una reunión. Es importante para todos nosotros ser escuchados y asegurarnos de que todos los miembros tengan voz durante la discusión, gracias de antemano por su cooperación".



Como se informó anteriormente, los temas comunes enumerados para la discusión por parte de los miembros que solicitan la reunión son:

¿Quién será el nuevo organismo, una organización de OA o una organización que abarque a todas las partes interesadas en la acreditación y la evaluación de la conformidad?

Derechos de voto de las partes interesadas"

Fecha: 19 de agosto de 2021

Hay un tema básico previo y es la representación de la **visión ejecutiva**, mi visión sobre este tema es que en las regiones esa visión ejecutiva debe ser representativa de todos los miembros, lo que genera un problema ya que siempre va a haber diferentes posiciones y cuando las diferencias son de mitades o hasta 60 / 40, la posición tiene que ser no hay posición de acuerdo, me parece muy poco democrático que se plantee la posición de quien está ejerciendo un cargo particular como la de toda la región.

En mi visión es eso lo que lleva a este tipo de organizaciones a distorsionar la percepción de lo que se podría aprobar cuando la decisión final la tomas los miembros

Mas adelante en la agenda de hoy vamos a definir como IAAC cuál será la presentación que haremos y que posición presentaremos, ya con otras personas teniendo la responsabilidad de representarnos a todos.

Para culminar para mí ha sido un gran honor ser la responsable de representar a los miembros de IAAC en la región y a nivel internacional y les agradezco a todos la confianza que depositaron en mi durante estos 4 años, seguiré aportando al desarrollo de la región y de cada miembro desde donde ustedes decidan que pueda ser útil ya que el trabajo que se realiza aquí es muy relevante para mí como profesional, pero más importante como ser humano.

Aquí he generado vínculos que trascienden lo técnico y que sé que me llevo para el resto de mi vida.



De nuevo muchas gracias por todo Liliane Somma, Presidente de IAAC